

La formación del mercado laboral
para el sector minero (La expe-
riencia de Huancavelica, Perú
1950-1978)

HERACLIO BONILLA
CARMEN SALAZAR

Políticas, técnicas e instrumentos
económicos del Estado, Perú
1821-1879

JAVIER TANTALEAN ARBULU

Devaluaciones y distribución de in-
gresos en América Latina

MICHAEL J. TWOMEY

Una revisión crítica de la teoría de
producción disjunta de Sraffa

RAMON GARCIA-COBIAN J.

La economía peruana en 1982

J. IGUÍÑIZ
J. LEON
A. ESPEJO
M. TERRONES
E. SUMAR
L. ROMERO
L. SUAREZ

Reseñas

ECONOMIA

DEPARTAMENTO DE ECONOMIA
PONTIFICIA UNIVERSIDAD
CATOLICA DEL PERU



BRUNO REVESZ. *Estado, Algodón y Productores Agrarios*. CIPCA, Piura, 1982.

Manuel Lajo L.

Es muy significativo que este libro escrito en Piura, se haya presentado en Lima precisamente en el primer día del primer paro nacional agrario en la historia del Perú.

Los problemas económicos, sociales y políticos de los que trata el libro aparecen así en su verdadera dimensión: la agricultura de las provincias del Perú, incluida la del algodón de la costa norte y central, las políticas económicas que la afectan, los conflictos de intereses que emergen de su estructura, se expresan hoy día a nivel nacional evidenciando que la agricultura ya no es más un "sector" aislado sino que el propio desarrollo capitalista, al integrar crecientemente el mercado nacional e internacional, ha roto los aislamientos y las sectorializaciones.

Sobre la Estructura y Contenido

Creo que Bruno Revesz ha logrado ordenar el complejo mundo de la producción, procesamiento, comercialización nacional e internacional del algodón en un texto de veras fascinante, porque integra una descripción detallada y muy documentada de las diferentes etapas del ciclo agroindustrial del algodón con un tratamiento teórico *a la vez económico y político* —tal como debe ser— del proceso *real de formación de precios* en los distintos mercados (de pepita de algodón y de fibras de diferentes tipos) y *de los mecanismos específicos de transferencia de los excedentes generados en el ciclo agroindustrial del algodón*.

Hubiera sido mucho más fácil, ciertamente, limitarse a una descripción detallada de los aspectos económicos y políticos superficiales. Este libro, que articula el análisis estructural, histórico, económico y sociopolítico, podrá parecer menos elegante en su forma que otros más unilaterales, pero lo que se pierde en elegancia teórica se gana en conocimiento científico de la

realidad. Creo que el libro entrega una visión integral (casi viva, podría decirse) de los aspectos técnicos y económicos y de los problemas y luchas de los agricultores y campesinos algodoneiros, especialmente piuranos. Creo que quien lee el libro termina conociendo en profundidad la problemática algodoneira, el proceso socio económico de esta agricultura y esta industria, que es presentada en movimiento, reflejando el proceso real tal cual es. Pero sobre todo, quien lee el libro se dota de los conocimientos necesarios tanto para prever el proceso futuro en esta dimensión de la actividad nacional, como para intervenir consciente y eficazmente en el mismo proceso. Ojalá que a las decenas de miles de productores de algodón se les devuelva sistematizados los datos y análisis contenidos en el libro, porque ello contribuirá al avance de la organización y defensa de sus intereses.

El libro tiene tres partes: la Producción de la Mercancía Algodón, el Intercambio de la Mercancía Algodón y la Política Agraria del Gobierno y los Productores Algodoneiros.

El enfoque del algodón como mercancía permite articular dos capítulos en la esfera de la producción (Primera Parte) y tres adicionales en la del intercambio (Segunda Parte). En la Tercera Parte se ha hecho un esfuerzo por entregar en detalle la forma de determinación de los costos de producción de las unidades que producen algodón, la rentabilidad y extracción de excedentes de los trabajadores algodoneiros. En esta parte está también una valiosa colección de documentos del movimiento campesino piurano entre 1974 y 1981.

La primera parte contiene un análisis de la forma cómo el pequeño productor de algodón de la región de Piura ha sido integrado al ciclo agroindustrial capitalista algodoneiro mediante lo que el autor llama la *subordinación técnica y financiera*. Esta subordinación se extiende después a la situación de los productores asociativos y cooperativos de tal modo que el autor puede señalar esta misma condición de subordinación como la explicación de la unidad de intereses de las economías campesinas y los trabajadores del área reformada. La potencia del movimiento campesino piurano parece ser la mejor evidencia que comprobará esta hipótesis.

También en la primera parte (capítulo 2) se entrega un análisis estadístico de la producción de las distintas variedades de algodón piurano y limeño, la evolución de las exportaciones y el consumo interno.

En la segunda parte (intercambio de la mercancía algodón), después de un excelente resumen de los aspectos técnicos del desmote, la clasificación de las fibras y los mecanismos básicos del *mercado internacional del algodón*, se ha hecho en dos capítulos un valiosísimo análisis de dos etapas de la comercialización: la privada (hasta 1974) y la *estatal* (desde 1974 hasta 1981, ya que desde el 1^o de enero de 1983 se volverá a la comercialización privada, supuestamente "libre").

La comparación de estas dos modalidades de comercialización, la primera dominada por lo que Bruno Revesz llama “*los dueños del mercado*” y la segunda por un ente estatal (EPCHAP o ENCI) en el que nunca los productores tuvieron poder decisorio, permite comprender por qué *literalmente*, hoy día los productores de algodón de Piura están en huelga exigiendo no sólo mayores precios del algodón (punto 1 de la plataforma del paro nacional agrario del 25 y 26 de noviembre de 1982) sino y principalmente el *mantenimiento del canal único de comercialización del algodón*, pero no en manos de una burocracia alejada de los productores, sino hecha por un ente en que en el directorio estarán representados *mayoritariamente* los representantes de los productores.

Reflexiones Finales

Hay muchos otros aspectos interesantes que podrían tocarse, en particular para los que estamos interesados en encontrar *otro tipo de desarrollo agroindustrial para el Perú*.

1. El carácter totalizante del estudio, su enfoque no sólo interdisciplinario (porque a veces esto no es necesariamente bueno) sino integral desde el inicio, da al autor las herramientas necesarias para entregar a los lectores por primera vez un análisis completo del sistema agroindustrial del algodón en el Perú.

2. Es también conveniente enfatizar la forma correcta como se analiza la región articulada al mercado internacional. Hoy día, en la etapa de transnacionalización productiva del capital los economistas y estudiosos de la sociedad tenemos que ser capaces de entender a la industria y a la agricultura nacionales como parte de la industria y agricultura internacional. Entender que tan necesario como el análisis microeconómico y regional es el análisis macroeconómico internacional, y mejor si ambos se dan integrados. Debemos lograr que los instrumentos tan limitados de —por ejemplo— la teoría económica convencional no nos estorben sino más bien nos ayuden a comprender científicamente la realidad.

3. Debemos trabajar más la relación entre valor y precio. Creo que en el Perú no basta con señalar la diferencia enorme que existe del valor agregado por trabajador en los diferentes sectores. Busquemos más bien —como lo hace Bruno Revesz— una explicación real de cómo se forman los precios —y los valores agregados—.

4. Para nuestro proyecto colectivo futuro, orientado a establecer las bases de un proyecto genuinamente nacional de desarrollo agroalimentario, el libro de Bruno Revesz y su propia participación son muy importantes. En los últimos años se ha avanzado significativamente en el diagnóstico del sis-

tema agrario y alimentario peruano. Aportes como los del libro que comentamos están contribuyendo a completarlo. Debemos en adelante asociarnos más con los productores agrarios, con los campesinos y agricultores, en la gran tarea del diseño y construcción de un nuevo sistema agroalimentario, más autónomo, más eficiente, capaz de generar mayor empleo y en donde las decisiones básicas sean tomadas por las grandes mayorías de productores y consumidores organizados en una verdadera democracia.

ENRIQUE TANDETER y NATHAN WACHTEL, *Precios y Producción Agraria. Potosí y Charcas en el siglo XVIII*, Buenos Aires: CEDES, 1983.

Heraclio Bonilla

Nathan Wachtel y Enrique Tandeter, ampliamente conocidos hasta aquí por sus estudios sobre la "visión de los vencidos" de la conquista española y sobre la minería potosina en el siglo XVIII, han conjugado sus esfuerzos para reconstruir varias series de precios y de la producción agraria durante el siglo XVIII. Los precios, en función a su origen, han sido agrupados en cuatro categorías: la coyuntura oceánica, la coyuntura americana, la coyuntura regional y la coyuntura local. De esta manera los autores reanudan una tradición intelectual iniciada en Hispanoamérica con los trabajos pioneros que Ruggiero Romano escribiera en 1963 y 1965 y que Enrique Florescano continuara en 1969. La preocupación por la reconstitución de largas series de precios y el análisis del significado de sus fluctuaciones, como se recuerda, fue una de las características fundamentales de la historia económica francesa de la década de los 50 y de los 60, pero su implantación en Hispanoamérica no alcanzó a establecer una tradición consistente. Fueron varias las razones de este fracaso, pero las más importantes se refieren a la carencia de estudios significativos sobre el sistema económico de la región que permitiera una adecuada "lectura" del significado de los niveles y de las fluctuaciones de los precios y, además, a que al mismo tiempo se consolidara una historiografía latinoamericana que privilegió, para utilizar la dicotomía tan cara a los historiadores franceses, la "estructura" a la "coyuntura". En este contexto, el breve libro de Wachtel y Tandeter es una saludable invitación para retomar los hilos de una problemática muy prontamente desdeñada y que sin duda alguna de ser analizada con rigor, nos introduciría a un conocimiento más adecuado de los elementos de cambio de la estructura económica y social latinoamericana.

¿Cuáles son los principales hallazgos de la investigación realizada por